

第3種郵便物認可

享月 日

# 教えて! 関西っ子



しりとりに歌「いろはに  
コンペイトウ」を知っ  
ていますか?

いいえ  
はい

145人  
2人

〈今月の協力校〉大阪市住吉区の市立清水丘小学校  
5・6年生のみなさん

知っているのが2人とは。絶滅の危機!  
童謡や言葉遊びを研究する小野恭靖・大  
阪教育大教授によると、「いろはにコンペ  
イトウ」と「いろはにはへと」をかけたこの歌  
は、似た発音のシャレで遊ぶ地口。言葉遊  
び歌は、言葉の面白さを伝承されてきた。  
「いろは」が耳遠くなった現代、衰退し  
ていくのは必然。友達同士でただ言葉遊び  
をする機会がほとんどない象徴でもある」  
小野教授によると、江戸時代にはこの歌  
の原形があった。明治、昭和前期の「日本  
わらべ歌全集」(柳原出版)には、地域で  
異なる歌詞が収められている。例えば栃木  
では「金平糖は甘い、甘い砂糖……はね  
るのみ、のみは赤い」。大阪の「いろは  
にコンペイトウ、ちりぬるちんぽ……おなら  
こくな、ばばたれな、イッー」と山口の  
「おしろいはくさい、くさいは尻」は、夕  
方まだ遊びたい気持ちを抑えて別れ際に歌  
い、自分の尻をたたいたという。

「はい」と答えた子に続きを書いてもら  
ったら「消えるは電気、電気は光る、光る  
はおやじのはげ頭」だった。(中塚久美子)

4月から通う中学校の制服を採寸!! 大阪市  
住吉区の清水丘小学校、伊ヶ崎忍撮影